



あいさつする櫻井幸子さん

原発事故で大パニックになりました。福島第一原発の事故は世界で三度目の過酷事故ですが、地震災害と放射能災害とが複合・増幅し合う破局的災害（「原発震災」）となつたのは世界で初めてのことな

約半分の広さです。避難者は今、十一万九千人、その大多数が家族そろって住める家もなく、いつ終止符を打てるのか展望もない過酷な避難生活を続け、家族の七割が心身不調を訴えています。震災関連死も絶えることな

引き離されたままで。分断と対立も深刻です。地域社会が第一原発からの距離で分断され、放射線量や賠償で分断され、津波被災と原発被災との対応の違いなどで県民の中に対立が持ち込まれています。加えて、大事

講演要旨 伊東達也さん

## 原発事故から丸四年 福島は今



# 婦人民主クラブ創立69周年 記念のつどい

## 私たちには平和を手離さない

「つどい」は、中島みち子さん（都庁支部）の司会で進められました。主催者あいさつに立った櫻井幸子さん（会長）は次のように語りました。

「今年は日本の敗戦から七十年、私たち婦人民主クラブはその翌年に誕生しました。『日本の女性は、何と散り散り、ばらばらな暮らし方をしてきたことでしょう』といふ言葉で始まる婦人民主クラブ趣意書は、戦争の惨禍をなめつくし、今こそ平和に生きたいと願う女性たちの胸に大きな希望の灯をともしました。

安倍政権は今、「戦争できる国」をめざし、集団的自衛権行使容認を具体化するための法整備を一気に進めようとしています。しかしそれに『フ

ー』を突き付ける共同の輪は、かつてないほど広がっています。私たちは日本国憲法と平和を手離さない決意を両手に握りしめ、新たな歴史を作る

一員として、創立七十年の峰に向かってスタートを切っていきたいと決意しています」

ついで柴田真佐子さん（日本婦人団体連合会会長）が来賓あいさつ。

「今年は女性参政権獲得七十年、女性差別撤廃条約批准三十年に当たります。また北京女性会議二十年ということで、女

とです。特に原発事故は「国策がもたらした人災」であり、四年を経た今も福島県民に苦悩をもたらし続けています。

人が住んでいない県内の強制避難区域の面積は一千平方キロ、東京都の

桜色のドレスで登場した篠原さん、演奏はフルートならこの曲、「ウェニスの謝肉祭」で始まりました。ついで息遣いがフルートに似ているといふオカリナでアニメ「どうオカリナでアニメ「どなりのトトロ」から「風のとおり道」。時には尺八や琴とのコラボレーションも、叙情豊かに筝

く今年三月三日で千八百六十七人、原発事故を原因とした自殺六十三人、仮設での孤独死が三十四人も。被害はあらゆる産業に及び、さらに子どもは学校を奪われ、先生からも、家族・友人からも

市町村の除染などから出た放射性廃棄物を、第一

故の責任をだれも取らないことへの怒り、不満が沈殿しているのです。

中間貯蔵施設受け入れの問題に触れておきました。国は、県内四十三

市町村の除染などから出た放射性廃棄物を、第一

故の責任をだれも取らないことへの怒り、不満が沈殿しているのです。

中間貯蔵